

A.C.N. DE P.

AÑO XLII

15 de abril de 1965

NUM. 797

Depósito legal: M. 244-1968

Tiempos libres: momento esencial de la educación de la juventud

LA A. C. N. DE P. ABRE UN CAMINO EN VITORIA

El Centro de la A. C. N. de P. en Vitoria ha llevado a cabo un estudio importante y tiene entre manos un proyecto de no menor entidad en torno al aprovechamiento de los tiempos libres por parte de la juventud.

De lo que significa este proyecto en orden a la resolución pronta y eficaz de un problema que tiene honda repercusión para el apostolado, y de lo que encierra de sensibilidad certera y ágil ante la actualidad nacional, podrá juzgar el lector con conocimiento de causa cuando haya leído las líneas que siguen, y que con satisfacción publicamos para ejemplo y estímulo de todos.

EL EMPLEO DE LOS TIEMPOS LIBRES

Este es un botón de muestra

Vitoria y Alava, 1965. La ciudad, primera entre las capitales de provincia en incremento proporcional demográfico, industrializada en ritmo casi geométrico, cuyo mantenimiento parece fácilmente previsible. Las zonas rurales—ningún núcleo alcanza los 8.000 habitantes—, con una corriente emigratoria que pronostica la ausencia de la juventud, como fuerza, en su futuro.

Un botón de muestra de la realidad nacional: las dos caras del problema.

Tareas inmensas para los responsables apostólicos: formación profesional y viviendas, potenciación de iniciativas, atenciones asistenciales... En un terreno estrictamente religioso, baste un dato: en siete años se ha duplicado el número de parroquias y se anuncian varias más como inminentes. No cabe siquiera la acusación de miopía: el Semi-

Pocos problemas han sido tan analizados como éste a lo largo de los últimos tiempos, y quizá ninguno ha movilizadopor parte de nuestros mejores dirigentes apostólicos tan escasas energías.

Problema importante no atendido suficientemente

La juventud, su crisis en el salto de la escuela o la universidad a la vida de trabajo, a la realidad concreta de la actuación social, a su puesto como fundamento de las familias, de las instituciones privadas y públicas.

Y en un terreno mucho más concreto, los tiempos libres, como marco esencial de esta crisis, como punto de partida radical de la consolidación a que habríamos de aspirar: por la voluntad de apertura de los propios jóvenes, al margen de todo prejuicio; por su ansia psicológica de expresión de personalidad en un ambiente que juzgan más libre; porque, vitalmente, es en estos tiempos libres donde se realizan los contactos que determinan los futuros hogares.

Frente a la importancia, el descuido. De una parte, la rapidez de la evolución, forzada por la abundancia de medios económicos y la sensación de opresión de las relaciones laborales, que ha llevado a una masificación global. De la otra, el concepto peyorativo que los sectores responsables han manifestado de la diversión, analizada con un desconocimiento total de sus valores psicológicos, sociales, pedagógicos y morales. Y, como resultado, la comercialización, casi siempre insuficiente, sin sentido de servicio, con ánimo de un lucro fácil que tendía a favorecer las pasiones más que

a satisfacer las justas necesidades del cuerpo y del espíritu.

Existían caminos: en el plano local, por el análisis de problemas y realidades existentes, por la revisión de criterios, por el estudio de medios de actuación; en el nacional, por una coordinación inteligente...

Pero han sido pocos los que han intentado la experiencia con signo de validez; algunos de ellos no han podido luego adaptarla al paso de los tiempos...

Ejercicios espirituales y asambleas 1965

Director: R. P. Jesús Solano, S. I., profesor en la Facultad de Teología de San Francisco Javier, Oña (Burgos).

Lugar: Casa de Ejercicios de Nuestra Señora de los Reyes. Serrano Galvache, 7. Chamartín de la Rosa. Madrid.

Fechas: Ejercicios: del día 13 de septiembre, lunes, al sábado 18, a mediodía.

LVII Asamblea de Secretarios: en la tarde del sábado 18.

LII Asamblea general: domingo 19 de septiembre.

PENSION: 150 pesetas diarias.

Se ruega a todos el envío rápido a la Secretaría General del boletín de inscripción, remitido en el número anterior del BOLETIN

nario Diocesano abrió sus puertas hacia todos los rincones de España, y las Misiones Diocesanas en América y África son ejecutoria de nobleza en la mejor línea del Concilio.

No es de extrañar, por tanto, que el problema de la juventud—de una juventud que previamente había marcado el más alto índice de vocaciones sacerdotales de nuestra Patria—quedase, en parte, desatendido. Que los centros parroquiales nacidos por los años cuarenta no contasen con la atención y el apoyo que merecían para hacer posible su evolución.

El primer clarín de alarma se advirtió en la gran misión preparatoria a las fiestas jubilaires del primer centenario de la diócesis. Un amplísimo sector de juventud ignoró la misión. Posteriormente, un estudio ante la A. C. N. de P. denunciaba manifestaciones de tipo moral y social.

Y fue la propia A. C. N. de P. la que sugirió a los dirigentes de las organizaciones apostólicas de juventud un estu-

La unión hace la fuerza

En un primer paso, el Club Aquinas—realización inicial de tipo universitario abierta luego a horizontes más amplios—, con el que la A. C. N. de P. venía manteniendo contactos, trazó el análisis de las realizaciones existentes en el momento y de las últimamente caducadas.

Y sobre esta base se iniciaron los contactos, los estudios conjuntos. Durante once semanas, cada domingo, durante dos horas, se reunieron dirigentes de la Legión de María, de Vanguardia Obrera Juvenil, de las Juventudes Obreras Católicas y de las Juventudes Católicas de Medios Independientes, de los Clubs Villanieves, Aquinas, Javier y Los Angeles, colaborando, además, con sus sugerencias miembros de otras organizaciones—Boy-scouts, Antiguos Alumnos de varios centros de enseñanza—y los realizadores de experiencias anteriores. Dos datos relevantes: todas las organizaciones señaladas aportaron dirigentes fe-

participó en un coloquio en zona rural, al que asistieron miembros de las Juventudes Agrícolas y Rurales Católicas.

Las conclusiones aportadas se unificaban sensiblemente: su manifestación más palpable quedó reflejada en una encuesta verificada de acuerdo con un plan previo y basada en datos estadísticos facilitados por los organismos competentes.

Los tiempos libres adquirirían cada vez un interés más acuciante. Y la solución aparecía como más urgente que nunca.

¿Veinte millones de pesetas mensuales en diversión?

La población juvenil de Vitoria puede fijarse en los 16.500. De los 511 encuestados, 39 contaban con negocio propio, 90 eran estudiantes, 119 obreros, 128 administrativos, 43 dependientes, 28 ejercían profesiones liberales y 64 se dedicaban a labores domésticas. Eran 185 los que habían iniciado el noviazgo y 39 los pertenecientes a organizaciones apostólicas. Los resultados habían de

RESUMEN ESTADISTICO DE LA ENCUESTA

I. DATOS DEL ENTREVISTADOR

Nombre del Grupo

Legión de María.
Vanguardia Obrera Juvenil.
Club Villanieves.
Club Aquinas.
Club Javier.
Centro Los Angeles.
Juventud Católica de Medios Independientes.
Juventud Obrera Cristiana.
A.A. Colegio Divino Maestro.

II. DATOS DEL ENTREVISTADO

238 Chicos.
273 Chicas.

EDAD:

161 De quince a dieciocho años.
89 De dieciocho a veintiún años.
92 De veintiuno a veinticuatro años.
98 De veinticuatro y veintisiete años.
71 Más de veintisiete años.

OCUPACION:

39 Negocio propio.
90 Estudiante.
119 Obrero.
123 Administrativo.
43 Dependiente.
28 Profesional.
64 Labores domésticas.

RELACIONES:

185 En noviazgo.
326 Sin noviazgo.

PERTENECEN A SOCIEDADES:

89 Deportivas.
38 Montaña.
147 Recreativas.
162 Clubs, casinos.
39 Organizaciones apostólicas.

III. SU DESEO SERIA

A) OBJETO DE LA DIVERSION

194 Descanso semanal.
26 Pasar el rato.
504 Conocer amigos y amigas.
37 Actuación apostólica.
41 Formación.

B) PREFERIRIA COMO METODO

492 Clubs de juventud.
265 Salas de baile.
42 Cines.
112 Reunión privada.
135 Deporte activo.
82 Excursiones.

Opinión de los entrevistadores:

Aburrimiento. Incapaz de tomar decisiones. Diversión = encuentro. Escaso apoyo familiar. Falta de formación de cara a la diversión.

IV. PROYECCION SOCIAL Y ECONOMICA

A) GASTA EN DIVERSIONES AL MES

En verano		En invierno
2	Menos de 50 ptas.	0
13	De 50 a 100 ptas.	29
31	De 100 a 200 ptas.	86
120	De 200 a 300 ptas.	174
345	Más de 300 ptas.	222

Impresión: cálculo erróneo.

B) SALE EN COMPANIA DE...

141 Su novio.
34 Varias parejas.
180 Amigos del mismo sexo.
121 Amigos de uno y otro sexo.
43 Su familia.
97 Un solo amigo o amiga.
69 No salen con mucha frecuencia.

C) SE DIVIERTE ASI

En invierno

498 Tiene problema.
13 No tiene problema.

En verano

132 Merienda.
242 Cine.
339 Baile.
326 Playa.
202 Montaña.
98 Excursiones.

En invierno

237 Merienda.
499 Cine.
268 Baile.
143 Club, casino.
206 Paseo.
82 Reunión privada.
144 En casa.
49 Excursiones.

D) DURANTE LA SEMANA

En verano

368 Jornada intensiva.
143 Jornada normal.

Al cine:

126 Un día. 92 Dos. 31 Más de dos.

A la playa:

183 Un día. 89 Dos. 68 Más de dos.

Al baile:

221 Un día. 106 Dos. 30 Más de dos.

En invierno

Al cine:

282 Un día. 106 Dos. 48 Más de dos.

Al baile:

196 Un día. 65 Dos.

46 Hace vida de club.

271 Estudia.

58 Actividades formativas.

dio serio, consciente y minucioso del tema y del método que, desde los primeros momentos, se preveía como ideal: el empleo de los tiempos libres.

meninos y masculinos; el día de la primera reunión la mayoría eran totalmente desconocidos unos para otros.

Como complemento a esta acción se

ser catalogados como optimistas, porque superaban los niveles medios.

Tiempos libres: primera angustia. Cuatrocientos noventa y ocho de los 511

encontraban muy difícil resolver el problema de su diversión en invierno. Vitoria cuenta con 8.825 localidades en teatros, cines de carácter comercial y menos de 1.500 accesos a bailes en salas de fiestas o sociedades recreativas. Un cálculo optimista—otra vez—dejaría en los 2/5 los jóvenes con posibilidad de llenar las horas vespertinas del domingo con un programa comercial...

No se trataba de una juventud irresponsable: 271 de los encuestados estudiaban en los tiempos libres y 58 se dedicaban a actividades formativas.

Además, puestos a elegir un medio de "divertirse", sólo 42 se decidían por el cine y 265—la mitad—por las salas de baile.

Había más. La impresión general de los encuestadores reflejaba: "Aburrimiento. Escaso apoyo familiar. Falta de formación de cara a la diversión. Gastos excesivos..."

Este capítulo constituyó una sorpresa. Porque el cálculo medio de gastos para un joven obrero, empleado, dependiente, había que fijarlo forzosamente por encima de las dos mil pesetas. El detalle, abrumador, no dejaba resquicio a la duda. Y aquello suponía, en un cálculo mínimo, más de veinte millones de pesetas en diversión...

El resumen de la encuesta continuaba: "Diversión-Contacto."

Y los datos lo justificaban.

Al señalar el "objeto de la diversión", 504 señalaban: "conocer amigos y amigas"; 326 insistían, "preparar el noviazgo", y quedaba muy atrás "descanso semanal" (194), "formación" (41), "actuación apostólica" (40)...

Y buscando el método resolutivo, 492 solicitaban "clubs de juventud", el camino que lo abría... Diversión-Contacto.

Clubs de Juventud

Clubs de Juventud. Los existentes apenas si contaban en total con 800 socios. Sus instalaciones eran muy reducidas. Uno de ellos, el Club Villanieves, cuyo celo en la admisión de socios por el análisis exigente que de ellos hace es muy comentado, había aceptado más de 60 solicitudes con la única reserva del espacio...

Las salas de fiestas no hacían ascos: "Es el único día que nos compensa. Es difícil realizar el control." Y los resultados eran lógicos.

Los clubs suponían dirigentes.

Esta vez, la convocatoria fue realizada por el Club Javier, se pensó en círculos más amplios. Y a la llamada respondieron, a lo largo de varios sábados, un millar de muchachos y muchachas de diecisiete a veinticinco años, iniciando un coloquio que se prorrogaba dos horas más—con una media de asistencia por encima de los doscientos—en la mañana del domingo.

Allí se perfiló el proyecto.

Muchos clubs que evitasen la masificación, la comercialización, la pérdida de iniciativas y unas instalaciones conjuntas que favoreciesen los contactos, la ruptura de círculos cerrados, la acción sobre las mayorías. En perfecta conexión.

Había concluido el estudio. Sus resultados volvieron a la A. C. N. de P.

Y se ha pasado ya al análisis minucioso de su realidad física.

Como un primer paso. En la seguridad de que podrá ser definitivo, dada la ansiedad y el lógico impulso de la iniciativa misma.

Avance para un proyecto

Un amplio espacio cubierto, que en nuestras provincias adquiere necesaria-

mente la denominación de "frontón", es encuadre ideal para una serie de manifestaciones deportivas—pelota, hockey, fútbol-sala, baloncesto, balonmano, balonvolea, gimnasia...—; culturales—teatro, folklore, reuniones de todo tipo—, y recreativas—festivales, bailes...

Por otra parte, su utilización como elemento de contacto entre los diversos clubs a través de una serie de competiciones y colaboraciones, ofrece un margen amplísimo, e incluso desde el punto de vista económico puede, en caso de necesidad, significar un elemento rentable.

El frontón contaría con las localidades habituales en este tipo de instalaciones.

Junto a él, una sala amplia—¿400, 600 metros cuadrados?—puede cubrir las necesidades de sala de coloquios, escenarios de fiestas más reducidas y comedor-merendero. Porque en nuestras latitudes es difícil concebir una reunión

sin una cocina-bar, que sería un elemento suficiente y esencial.

Lo demás sería sencillísimo. Apenas una serie de pequeñas secretarías para clubs o federaciones económicamente modestos, una salita para reuniones urgentes de los dirigentes y un despacho administrativo.

Se mantiene el criterio de no absorber aquellas misiones que puedan ser llevadas a cabo por los clubs adheridos, estudiándose la financiación de estas instalaciones comunes y su conexión con los clubs, que deberán multiplicarse con la ayuda económica de esta realización conjunta (individualmente, los clubs no pueden mantenerse económicamente en condiciones mínimas).

La iniciativa está en marcha. No caben aquí todas las puntualizaciones. Basta saber que la A. C. N. de P. ha tomado en Vitoria conciencia de un problema: tiempos libres de la juventud.

Enrique Luño Peña, presidente de la Confederación Española de Cajas de Ahorro

Enrique Luño Peña ha sido elegido presidente de la Confederación Española de Cajas de Ahorro en la reciente vacante producida por la muerte de don José Sinués Urbola.

Con Enrique Luño Peña comparten la dirección de las Cajas de Ahorro los dos nuevos vicepresidentes: don José Beñarán, director de la Caja Guipuzcoana y excelente amigo y colaborador de obras apostólicas, como el Colegio Mayor Universitario de San Pablo, y don Guillermo Escribano, director de la Caja de Ahorros de Madrid y antiguo presidente de la Confederación Nacional de Estudiantes Católicos.

Enrique Luño, dotado de gran talento y voluntad férrea, estudió primero la carrera del Magisterio, y después, con gran brillantez también, la carrera de Derecho en la Universidad de Zaragoza, en la que fue premio extraordinario. Después de doctorarse ganó triunfalmente una cátedra de Derecho Natural, que es la que ahora desempeña en Barcelona, de cuya Universidad ha sido rector hasta 1952.

En sus años juveniles perteneció a las primeras promociones heroicas de la Confederación Nacional de Estudiantes Católicos. Fue su verdadero fundador en Zaragoza, y después llegó a presidente de la Federación Aragonesa de Estudiantes Católicos y organizó la primera Asamblea Nacional de dicha Confederación y, pocos días más tarde, el primer Congreso Nacional de Estudiantes, al que concurrieron, entre otros que luego han sido personalidades notables de la vida nacional, José Antonio Primo de Rivera, Federico Salmón, que presidió las sesiones del Congreso; Serrano Súñer y Cristina de Arteaga, hoy religiosa y restauradora de la Orden jerónima y priora del convento de Santa Clara, de Sevilla.

Dotado de gran elocuencia y de pluma muy ágil, acostumbra a firmar no pocos de sus escritos con el seudónimo de "Puño y Leña", expresión de la energía y de sus propósitos y del vigor con que estaba siempre dispuesto a defender sus ideas.

Hoy es presidente de la primera Caja



de Ahorros de Europa, por la importancia de sus inversiones: la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros de Barcelona.

Felicitemos a Enrique Luño y a sus más cercanos colaboradores, los señores Beñarán y Escribano, al ponerse al frente de un organismo de tanta importancia económica y social como es hoy la Confederación Española de Cajas de Ahorro.

EN
EURAMERICA
ENCONTRARA LOS
LIBROS QUE SE-
RAN ARMAS PARA
SU APOSTOLADO

OREMOS POR NUESTROS COMPAÑEROS DIFUNTOS

Juan B. Colomer

A los ochenta y cinco años de edad ha fallecido cristianamente, con el mismo signo que presidió su luenga vida, nuestro compañero del Centro de Madrid don Juan Blas Colomer Beneito, quien fue uno de los fundadores de la A. C. N. de P.

Orientó su vida Juan B. Colomer profesionalmente hacia el mundo del comercio. El trabajo, la ocupación diaria, no rompió, antes bien anudó aún más su ligazón con los problemas del apostolado.

En los últimos años de su vida, confinado en Alicante por motivos de salud, seguía prestando atención constante a los problemas de la A. C. N. de P. Fue hombre siempre fiel a sus ideas y a sus amigos. A través de su larga vida supo granjearse verdaderas amistades, que con motivo de su dolorosa pérdida lo recuerdan y lo seguirán recordando.

Hombre cristiano, trabajador y ejemplar padre de familia, deja en la Asociación la huella de su recuerdo.

José Ixart

Después de larga enfermedad ha entregado plácidamente su alma a Dios el propagandista del Centro de Tarragona don José Ixart y de Moragas. Pertenecía a la Asociación desde la fundación del Centro de Tarragona, siendo miembro activo hasta hace dos años.

Había ocupado siempre cargos destacados en las organizaciones del apostolado seglar, principalmente en las Congregaciones Marianas y en Acción Católica, de la que fue durante muchos años presidente de la Junta Diocesana. Actualmente era subprefecto de la Real y Venerable Congregación de la Purísima Sangre, organizadora de la Semana Santa tarraconense, y decano de Acción Católica.

Su obra social queda perpetuada en el Tribunal Tutelar de Menores, del que fue fundador hace cuarenta años; en el Instituto de Santa Madrona y en más de cuatrocientas viviendas, sólo en la capital, que consiguió como consejero de la Caja de Pensiones para la Vejez.

Era presidente del Patronato del Museo de la Ciudad, directivo e impulsor de instituciones culturales, autor de varias monografías, gran coleccionista de publicaciones sobre Tarragona o de autores tarraconenses.

Concejal, incansable luchador durante los años de la República y uno de los directivos de la unión de partidos de orden. Abogado de gran prestigio y probidad y consejero de varias empresas locales.

Persona de trato exquisito y siempre dispuesto a ayudar a los demás. Pertenecía a la Orden Pontificia de San Silvestre y tenía la encomienda de San Raimundo de Peñafort.

Descanse en paz este ilustre propagandista y gran tarraconense.

Juan de Dios Trías de Bes

Ha fallecido en Barcelona nuestro compañero Juan de Dios Trías de Bes, ilustre jurisconsulto, ex diputado primero del Colegio de Abogados y miembro de la Academia de Jurisprudencia y Legislación de aquella ciudad, y que era en la actualidad miembro del Consejo General de la Abogacía Española y pre-

sidente de la Mutualidad del Colegio de Barcelona.

Hijo del que fue eminente catedrático de Derecho Internacional de la Universidad de Barcelona, del mismo nombre, y perteneciente a una familia de esclarecidos prestigios de la cultura catalana, Juan de Dios Trías de Bes honró con su talento, con sus dotes y su calidad humana esta tradición familiar. Su despacho fue modelo de ciencia jurídica, de rigor técnico, pero a la vez también de altura de ideales y principios y de hondas calidades humanas, como las que adornaban la personalidad siempre efusiva, amplia, cordial, amigable y optimista de nuestro compañero.

Su fallecimiento ha sido muy sentido en la ciudad condal, donde gozaba de gran prestigio, y su entierro, presidido por el ministro presidente del Consejo de Economía Nacional, don Pedro Gual Vilalbi; por las diversas autoridades de la localidad y representaciones de entidades e instituciones, constituyó una unánime manifestación de simpatía hacia la figura de nuestro compañero extinto y de duelo por su desaparición.

Juan de Dios Trías de Bes perteneció al Centro de Barcelona desde su fundación en 1943, siendo consejero del mismo y colaborando incesantemente con entusiasmo en todas las tareas del Centro.

José María Mayans, conde de Trigona

Como fin de sus últimos años vividos en paz cristiana, ha entregado su alma a Dios el conde de Trigona y de Calderón, don José María Mayans y de Sequera Calleja y Díez de Rivera.

De noble familia valenciana, sus restos mortales han sido trasladados desde

su casa de Madrid a la capital levantina.

El conde de Trigona comenzó sus actuaciones públicas hacia 1920, en que por su personalidad, su competencia y seriedad el general Primo de Rivera le nombró gobernador civil de Alicante. Su majestad el rey don Alfonso XIII le hizo gentilhombre de cámara con ejercicio y servidumbre.

Advenida la República, el conde de Trigona batalló en primera línea para conseguir salvar lo que aquel régimen trataba de destruir, especialmente en el orden religioso.

Pertenecía a la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, en la que ocupó distintos cargos, hasta el de consejero nacional, para el que fue elegido en las primeras asambleas que se celebraron en Navarra durante nuestra Cruzada de liberación.

Se distinguió de modo especial cuando la A. C. N. de P., antes de ser declarado dogma la Asunción de Nuestra Señora, dirigió con gran actividad el Secretariado Mariano de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas. Al frente de él, y mediante su acción, se llegó a la gran campaña que hubo de culminar en Zaragoza con la consagración de España a la Asunción de Nuestra Señora. El acto fue solemnisimo, en la basílica del Pilar, y después de una procesión por la avenida de las Catedrales, el Nuncio de Su Santidad entonces, monseñor Cicognani, recibió la consagración de manos de su eminencia el Cardenal Primado, después de haberla leído el presidente de las Cortes, don Esteban Bilbao, en nombre de Su Excelencia el Jefe del Estado.

Continuó después sus actividades apostólicas y el cuidado de las diversas empresas de que formaba parte, hasta que Dios ha dispuesto de sus días.

ACABA DE APARECER

EL AÑO LITURGICO

de José Pascher

Traducción de Daniel Ruiz Bueno

- Estudio documentado y completo del año eclesiástico y de su liturgia.
- Analiza el autor, catedrático de Munich, el desarrollo histórico de los ciclos litúrgicos, el contenido del Breviario y de la misa de las fiestas más importantes y las formas consolidadas de la devoción popular.
- Obra utilísima para la participación consciente en el actual movimiento litúrgico, impulsado por el Concilio Vaticano II.
- Al valor intrínseco del volumen se añade la excelente traducción castellana realizada para la *Biblioteca de Autores Cristianos* por el profesor Ruiz Bueno.
- Indices de escritura, textos litúrgicos, autores y materias.

XII + 824 páginas. En tela, 140 pesetas. En plástico, 160

BAC 247

Pídalo a su librero, y si no lo tiene, a
LA EDITORIAL CATOLICA, S. A.
Mateo Inurria, 15. — Madrid-16